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【关注】专题

工工资资协协商商创创新新招招式式集集体体晒晒萌萌

工资集体协商已经成为各级工会的常规项目， 工作套路也趋于规范。 但如何使老事新做， 实现因地制宜，
一企一策， 让协商能够在区域经济和小微企业中得以施行， 就得用新招数、 新办法。 本报记者荟萃今年以来
各基层工会推展工资集体协商的新招式， 并配以贴身采访， 在这里集体卖个萌———老老事事

新新做做
掌声数次响起 ， 且经久不

息。 这是不久前怀柔区龙山街道
商业街工资集体协商签订仪式
上 的 一 个 场 景 。 这 只 是 全 市
工会近年来在工资集体协商方
面的一个缩影。 今年是工资协商
提高质量年， 各区县和企业有什
么创新做法？ 本报记者对此进行
了采访， 发现今年工资协商创新
方法多。

招数一：

卧底
为了摸清真实工资水平， 工
会干部卧底当求职者

“美容美发学员最低工资
1600元 、 助理 2200元 、 发型师
3200元； 餐饮业服务员最低工资
2000元、 厨师3200元； 商贸行业
服务员最低工资2000元……” 这
是怀柔区龙山街道商业街区域
小 商 户 们 要 共 同 遵 守 的 职 工
工 资 标 准 ， 相 关 条 款 已 写 入
了 该 区 域 工 资 集 体 协 商 合 同
文 本 中 ， 即便是目前未涉及劳
动关系的商户， 也承诺， 一旦发
生用工， 将严格按照该协商合同
文本执行。

今年8月， 怀柔区龙山街道
商业街内， 包括餐饮业、 商贸、
美容美发行业共计485家小微企
业， 共同签署了这份区域性工资
集体协商合同， 该区域1076名小
微企业职工获益。

“这份工资集体协商合同签
订的非常难。” 怀柔区总工会权
益部部长褚立香介绍， 商业街地
区覆盖企业规模小， 职工流动性
大， 一直成为开展工资集体协商
工作的重要阻碍， 但在此之前，
这里常出现工资待遇过低、 加班
加点无补偿等侵权行为， 协商工
作迫在眉睫。

协商前， 相关各级工会做了
大量的宣传工作 ， 不仅发放了
200多份关于工资集体协商工作
的小册子， 还把工资集体协商知
识内容编辑好在商业街中心的电
子大屏幕上， 进行滚动播放， 力
求做到工资集体协商工作家喻户
晓。

为了摸清底细， 不断丰富 、
完善协商议题 ， 龙山街道总工
会、 商业街居委会工会联合会
以及怀柔区总工会工资集体协
商指导员， 开展了近4个月的走
访调查工作 。 “这期 间 ， 我 们
的 工 会 干 部 为 了 解 区 域 内 真
实的职工工资水平 ， 还曾乔装
成应聘者， 进行暗访。” 褚立香
说， 工会干部们根据扎实的调查
结果， 确定协商议题， 并召开商
铺经营管理者和员工代表座谈
会。

此外， 怀柔区总工会还为员
工方代表专门举办了培训班， 让
这些小微企业职工懂谈判， 会谈
判。

准备工作做得充分， 让商业
街区域性工资集体协商的谈判过
程变得十分顺利， 劳资双方在最
低工资以及职工福利上达成了一
致。

招数二：

细分
抛出双轮协商， 先由基层部
门协商， 再在企业层面统筹

同一企业所属各经营公司
所处行业、 效益、 职工收入皆有
较大差距， 这样的企业如何开展
公司一级的工资集体协商 ？ 今
年， 东城区大北服务公司通过双
轮工资集体协商， 年度职工人均
工资又上调了13%， 实现了职工
工资连续7年增长， 提高了职工
对工资集体协商的知晓率， 满意
率也达到90%以上。

“大北之前一直在做工资集
体协商， 从去年开始细分行业，
今年又在职工知晓率上下了功
夫。” 对接大北服务公司的工资
集体协商指导员范秋香说。

大北服务有限责任公司在
2002年5月由北京燕鹏服务集团
公 司 改 制 而 成 ， 以 多 元 化 投
资为 主体的现代服务业企业。
主要经营宾馆饭店、 照相、 写字
楼和洗浴休闲等四个主要行业 。
永定门饭店、 大北照相馆、 四块
玉商务会馆都是其所属经营公
司。

这样一家企业， 因为不同经
营公司所处行业不同， 因此效益
也存在着不小的差异。 从7年前
开始工资集体协商， 大北每年都
在寻找突破点， 以公司为单位，
不同企业工资集体协商的增长率
统一。

此前 ， 大北五年发展规划
中 ， 曾提出企业职工工资增长

8%。 但现实中有些企业能达到
16%的增长， 而有些企业达到8%
都非常吃力。 公司一直采取以峰
补欠的方式。

但是， 有职工提出了自己的
疑问： 为什么效益好的单位， 和
效益不好的单位在工资集体协商
中体现出的工资待遇一样多？ 这
样有利于鼓励干劲儿吗？

由于行业差异大， 工资协商
不能全部按岗位分类， 因此指导
员给出了按业态划分， 细分工资
收入的办法。 为了公平起见， 企
业以双轮协商的方式， 提出尽可
能使绝大多数职工满意的工资标
准。

所谓双轮协商， 就是首轮协
商由各经营单位自己去做； 企业
在各经营单位协商的基础之上，
再提出全公司的工资增长方案。

“因为他们对自己的经营状
况了解， 对各自的诉求也明晰。
根据实际情况， 各单位自己提出
工资标准， 切合实际， 然后公司
根据各单位情况， 再提出工资增
长方案。” 大北党委副书记、 总
经理甘华生说。

最终， 16名双方协商代表分
别来自各经营企业， 代表不同工
作岗位、 不同职位职工的利益 ，
具有广泛的代表性。

东城区总工会权益部将大北
服务公司的协商特点总结出四
项： 在协商形式上 ， 采取了 自
下而上的分层协商方法 ； 在协
商标准上， 考虑各企业的持续发
展和职工收益的增长与平衡， 鼓
励多劳多得， 同时由公司托底，
确保微利企业职工的工资增长；
在协商代表推荐上， 充分体现了
群众性； 在协商方向上， 公司将

工资集体协商与公司发展规划紧
密相连。

招数三：

议事会
小微企业选出代表， 成立企
业议事会， 议事会的决定可
在村工会内推广

企业议事会成平谷区村 （社
区） 工会联合会谈薪平台， 这是
今年平谷区工资集体协商工作的
创新方法。

对此， 平谷区工资集体协商
指导员小组组长张玉刚告诉记
者， 今年平谷区工资协商有两个
特点， 一是在提高区域性工资协
商的质量上下功夫， 二是在百人
企业规范上下功夫。 在区域工资
协商方面， 每个乡镇的区域工资
集体协议都增加新内容， 比如高
温补贴、 带薪休假等内容， 每个
乡镇都提高了区域性最低工资标
准， 每个乡镇区域工资增长幅度
5%以上 。 在百人企业工资协商
方面， 55家百人企业全部签订工
资集体协议， 并注重规范协商，
工资协商指导员为了了解情况，
还逐家走访。

张玉刚认为， 今年平谷工资
协商的亮点是企业议事会成村工
会谈薪平台， 企业议事会是平谷
区村工会联合会今年5月以来适
应小微企业谈薪而发展的。

什么叫企业议事会？ 张玉刚
解释说， 因为村工会里小微企业
居多， 达不到工会法规定选出30
名职工代表来开职代会的要求。
但为了让小微企业都能签订工资
集体协议， 便采取联合开会的方
式， 从各个企业中选出25名职工
代表来开企业议事会。

“虽然只有5人的差距， 但是
在村工会联合会来说 ， 这很关
键， 往往村里凑不够30名职工代
表开职代会， 但是可以选出25人
开企业议事会。” 张玉刚说。

召开企业议事会前， 各小微
企业选出职工代表参加， 企业议
事会上做出的决定， 在各小微企
业适用。 协商前， 村联合工会走
访企业征求意见。 议事会上， 村
联合工会向企业和职工讲法律、
讲政策， 企业方介绍经营情况，
职工代表提出增长工资要求， 通
过协商达成一致意见。

平谷全区建立村联合工会
185家 ， 覆盖小微企业 4398家 ，
拥有职工8600名。 这些小微企业
量大、 分散、 行多、 面广， 如何
推进小微企业工资集体协商？ 区
总工会专题研究部署， 要求各村
联合工会普遍建立区域企业议事
会制度 ， 将议事会作为协商平
台， 开展工资集体协商。

截至目前， 全区有大部分村
联合工会召开了区域企业议事
会 。 企业方 、职工方就区域最低
工资标准 、工资支付保障等进
行了协商 ， 分别签订了区域性
集体合同和工资协议， 覆盖小微
企业3000余家。

“工资协商会开的好 ， 让我
们在工资问题上心里有谱了， 职

工代表反映， 如今有了集体合同
和工资协议， 让我们在家门口干
心里更踏实了。” 企业主王玉琦
说。

招数四：

简化
简化手续， 减少程序， 细节
打磨好后， 争取见两次面达
成协议

“开展工资集体协商的整个
过程非常繁琐， 要细心耐心， 还
要懂方法。” 丰台马家堡街道工
会专职工作者张蕾说。

马家堡街道今年的工资集体
协商分两类， 对5人左右的小微
企业， 工会签订区域性工资集体
协商， 17家社区联合工会签订了
集体合同和工资集体协商， 其中
近200家企业今年第一次签订工
资集体协商。 而20人以上， 百人
以下的企业， 今年马家堡街道共
有30多家签订了工资集体协商。

“我们先给各企业发出工资
集体协商要约书， 一般企业一周
会给我们回复， 然后我跟企业通
过电话或者电子邮件确定协商的
时间、 地点、 双方协商代表和协
商要点。 然后召开工资集体协商
会议， 拟定工资集体协商文本。”

之后张蕾会跟企业人员通过
电话协商细节， 定稿后， 企业打
印出来， 签完字， 盖完章， 就送
到马家堡工会了。

“对于实在抽不出时间的企
业， 我一般会自己打印出工资集
体协商定本 ， 然后给企业送上
门， 等他们签完字， 盖完章， 再
去企业拿回来。”

马家堡街道工会开展的工资
集体协商让职工得到了实实在在
的好处， 这让张蕾很有成就感。

马家堡街道辖区有一家物业
公司， 在没有开展工资集体协商
前， 职工几乎按北京市最低工资
标准拿薪水。 开展工资集体协商
后， 职工的最低工资涨到了1800
元， 涨幅达到6%。

“本来我们想跟企业协商 ，
把最低工资定得高些， 但是企业
也向我们反映了他们的难处： 这
家物业公司是纯居民性的物业公
司， 每户居民每年的物业费几千
元， 还经常收不上来， 公司经营
困难， 不可能给职工发太高的工
资。 我们结合企业的实际情况，
就把最低工资定为1800元。”

今年10月中旬， 马家堡街道
总工会就全部完成了工资集体协
商的签订。

“我觉得工资集体协商的开
展， 一定要考虑企业实际情况。
企业以营利为目的， 一个萝卜一
个坑， 大家平时的工作很忙， 所
以工资集体协商的开展要简化手
续， 要约一次， 见面协商一次，
细节的修改可通过电话或者电子
邮件进行， 对于抽不出时间的企
业， 我们就把协议好的文本打出
来送上门， 等对方签完字， 再拿
回来。 程序简化了， 实质内容保
留着， 这样企业不觉得累， 我们
又能把工作开展好。”


